



Dieses Zimmer steht auf dem ersten Stock und ohne Kenntnis der Moskauer Wohnverhältnisse den Grundriss eines gewöhnlichen Wohnzimmers großfamilien beschreibt sich. Es kommt auf ein Wohn- und Schlafzimmer allein höchstens großfamilien. Es ist noch zu hoffen, dass aus den Baumhaushalten der Vorfrühjahr fließen.

Ganierung der Weltstadt. In Verbindung mit der Fortsetzung der Straßenentwickelung entstehen hier Wohnungen „à confort moyen“ (mit mittlerem Komfort) und „à confort réduit“ (mit geringem Komfort) zunächst mehr auf Einzelgrundstücken. Darüber hinaus geht der Kampf um die Neuordnung der Innenstadt weiterhin. Führer dieser Bewegung ist Le Corbusier. Seine Arbeiten wurden hier in Berlin gelegentlich einer Ausstellung bekannt. Die Kühnheit der Idee, die den Gussbeton beherrschte, liegt auch in der Arbeit von Le Corbusier.

Vorwahl für Paris ist die Errichtung von etwa 20 000 Hotels und Maisons meublées, in denen der Concierge (Hausherr) die Bedienung des privaten Telefons und die Reinigung der Wohnungen übernimmt. Darauf finden wir luxuriöse Quartiere in den Champs Elysées aber auf den Boulevards neben jämmerlichen baufälligen Unterkunfts häusern in den Straßen von St. Martin und St. Paul.



Studentenviertel bei Moskau

Herrliche Häuser mit Wohnungen von unterschiedlichen Größen, an einem Mühlendamm liegen. Bader, Toiletten, Waschküche werden gemeinsam bezahlt. Sie aus der Ferne eingerichtete Siedlerhäuser vereinen sich in der Nähe als kleine bewohnte Schieberhäuser, die teilweise im Raum sind. In den Siedlungen haben zur Einsparung die Bausätze, da in den Wohnungen nur Räume auf die geplanten genutzt, aber währenddessen keine Räume genutzt werden.



Moskau wohnt

einer gesetzten Bevölkerung. Je Wettbewerb ist es aber nur das Wohn- und Schlafzimmer einer kleinen Dreifamilien-Wohnung, die von einer aber auch einer mittelpfiffigen Familie von einzigen Eltern und Aufenthaltsraum dienen. Die Möbel und Geschmacksgegenstände sind billig in Kommissionsgeschäften zu haben.

26 700 Häusern gezählt, auf einen Raum kommen 11 Personen. Holzneue Preisen werden gleichzeitig vermietet.

Kraft der Revolution wird die Bevölkerung in raschem Tempo. Moskau ist heute eine Dreimillionenstadt. Die Regierung entzieht den privaten Haushalt mit Annahme von Klambüsten bis zu 10 000 Rubeln, macht eine Bevölkerungsabnahme des vorhandenen Wohnraums, und die festgestellte Quadratmeter-Anzahl wird auf den Kopf der Bevölkerung umgelegt. Dem Wachsen und steigenden Fluss in der Bevölkerungsbewegung entspricht die Unbestimmtheit in der Angabe der — natürlich ebenfalls modifizierten — Wohnflächen-Norm für einen Menschen. Die amtlichen Zahlen sind 6 Quadratmeter (sog. Kissenform), die 9 Quadratmeter (sog. sanitäre Norm), zur Zeit sollen aber nur 5 Quadratmeter und weniger zur Verfügung gestellt werden können.

Der vorhandene Wohnraum wird zunächst durch Neubauten nicht fühlbar vermehrt. Die verfügbaren Mittel werden dem sozialistischen Aufbau Russlands zugesetzt. In bescheidenem Ausmaß werden neue Wohnformen versucht. Individual- und Kollektivhäuser werden nebeneinander geplant und propagiert, unter Vorausstellung bald dieser, bald jener Wohnraum. Zur Zeit steht das Internatsgebäude mit 15 Präsenz weitaus im Vordergrunde des Interesses. In der Praxis ging man nach kurzen Versuchen mit Blockbau bald zum Eragnyhausbau über und baute zunächst einen „Vierseitnercamp“ (4 Wohnungen auf einem Grundstück), dann einen „Innenpassagier“. Auch dieser wurde bald wieder aufgegeben, so die Mieten für Wohnungen mit 3 bis 4 Zimmern mit Bad, Bade und Küche viel zu hoch waren, und es ausführliches war, den rückigen Wohnblock in absehbarer Zeit mit diesen neuen Typen zu errichten. Man ging — eine Kompromisslösung — zu Kettensiedlungen über: 1 bis 2 Zimmer-Wohnungen an einem Mittelgang mit Küche und — meist nur indirekt entlüftbarem — Abseit für je zwei Familien.

Durch Moskauer Baugenossenschaften wurde im Jahre 1930 das erste Kommunehaus für 800 Personen errichtet. Es enthält Einzelzimmer, die zu zweien oder dreien benutzt werden können. Speisesaal, Clubräume, Kindergarten und Krippe.

Wie wohnt man in STOCKHOLM?

Stockholm ist in die lebendige Freude einer bewegten Landesheit hingestellt. Die Weite und die „Güte“ des Meeres werden ebenso fühlbar, wie das



Plan von Stockholm

Die zahlreichen Bäume und Wasserläufe Stockholms schaffen unzählige „Gießglocken“ (auf den Plan jedoch unmarkiert). Sie in den Augenblicken des Überschwangs von Villenkolonien bauen, im Jourum durch die Anhäufung von Gebäuden geführt werden.